
GAZETA DEL GOBIERNO**DEL LÚNES 26 DE JUNIO DE 1809.**

ALEMANIA.

El estandarte de la libertad é independencia se halla ya enarbolado por todas partes en la Alemania: la insurrección contra el tirano cunde aun en los puntos más recónditos de aquellos payses, y el monstruo de la Córcaga no puede ocultar mas tiempo los resentimientos que le devoran, ni el temor que le infunde una guerra nacional. Acostumbrado á hacer guerra á los gabinetes, y á vencer sus exércitos, esperaba tambien esta vez obtener los mismos resultados; pero el Austria se presenta ya contra el enemigo, no solo fiada en la masa de sus exércitos, sino en la fuerza y fidelidad de todos los vasallos de su vasta monarquía. Todos los papeles públicos hacen ver que los austríacos han tomado por modelo á los Españoles; el mismo entusiasmo, el mismo patriotismo, el mismo odio contra el vil tirano francés; la misma fidelidad y amor para con su legítimo Soberano; el mismo deseo por la conservacion de su libertad é independencia; la misma actividad para conseguir su objeto. En sus escritos, en sus periódicos, en sus canciones patrióticas, en el entusiasmo con que se alistaa en defensa de la patria, en los donativos, &c. se echa de ver que los Alemanes han querido seguir á los Españoles en sus heróycos esfuerzos.

Nada de esto podía ocultarse al resto de la Alemania: el odio al tirano era general, pero se hallaba oculto. Mas, luego que han visto la ocasion favorable para declararse, lo han hecho. El Tirol, la Saxonia, la Westfalia, el pays de Hesse,

el Hannover, se hallan ya en sagrada insurreccion, y ésta, semejante á las corrientes de un rio que sale de madre, inundará muy en breve todas las orillas del Báltico.

Sen tantas las noticias que arrojan los papeles públicos acerca de la insurreccion, que no es fácil comunicarlas todas sino por medio de extractos. En ellos ocupa el primer lugar la resolucion del valeroso Coronel *Schill*, que promete ser el restaurador de la libertad alemana, y terror del Corso. Este hombre extraordinario amaba á su patria, y por consiguiente Napoleon fué su enemigo. Hamillada la Prusia en la última campaña, *Schill* fué perseguido, pero siempre estimado de sus conciudadanos: en su desgracia le mostraban estos todavía la estimacion á que era acreedor, y en honor suyo habia en Berlin modas á la *Schill*. Las noticias que acerca de los progresos de este hombre célebre se han podido recoger, son las siguientes.

PRUSIA.

Berlin 29 de abril.

El célebre Coronel *Schill* ha partido de aquí inopinadamente con su regimiento, sin tener órden para ello.

Hamburgo 8 de mayo.—Parece cierto que *Schill* partió de Berlin con 500 hombres, á pesar de las instancias del general *Lestoeq*, y que se ha internado por el reyno de Westfalia.

Magdeburgo 9 de mayo.—El cuerpo de *Schill* anda recorriendo nuestras cercanias. Se habla de otro cuerpo baxo el mando de *Blucher*, hijo del General de este nombre. Todo está aquí en las mas vivas alarmas. El quartel general de *Schill* está en *Calditz*.

Heligoland 12 de mayo.—Con fecha del 10 escriben de Brunswick que *Schill* ha pasado por allí dirigiéndose á las montañas de Harz: tiene ya á sus órdenes mas de 400 Heseses, Prusianos y Hannoverianos. El regimiento holandés núm. 9 se ha unido al cuerpo de *Schill*.

Luneburgo 12 de mayo.—*Schill* ha pasado por Brunswick. El hijo del General *Blucher* manda otro cuerpo. En Cassel,

Hannover, Zell, y particularmente en Magdeburgo, se está en un continuo sobresalto: es tal el terror que inspiran los progresos de este hombre extraordinario, que en Hamburgo y Lubeck no están sin recelos los partidarios de Napoleón.

Hannover 12 de mayo.—El cuerpo de Schill se ha presentado en Sechufen, Ostebourg, Arendaa, y Salzwedel.

Leipzig 8 de mayo.—La ciudad de Wittemberg ha recibido una visita del Coronel Schill al frente de 500 hombres.

Brunswick 10 de mayo.—Schill ha tenido ya un combate cerca de Döndorf. La guarnición de Magdeburgo se aumenta con tropas holandesas.

Luneburgo 10 de mayo.—Ayer á las 4 de la mañana entró inopinadamente en esta ciudad un destacamento del cuerpo de Schill, y se han vuelto á poner las armas de Inglaterra echando por el suelo las francesas. Parece que éstas tropas se dirigen á Hamburgo.

Idem 23 de mayo.—Se asegura que parte del cuerpo de Schill ha entrado en Wismar, Rostock, y en la Pomerania. Varios pequeños destacamentos han entrado por Helmstadt, Saltz-gitter, Schoppenstadt, Halberstadt y Goslar; en esta última ciudad han hallado mucha pólvora, municiones, dinero, &c.

Francfort 6 de mayo.—Las tropas que han ido á Westfalia volverán pronto, pues ya está casi enteramente restablecida la paz en aquel reino, en que el antiguo Elector de Hesse consiguió suscitar algunas turbulencias.

—Así habla un Diarista de Paris, sin duda hombre pusilánime, pues no se atrevió á callar el *casi*.

Hamburgo 8 de mayo.—Las cartas de Hannover dicen que el Rey de Westfalia ha salido de Cassel á dar una vuelta por sus Estados. (Esta es confesion del mismo Parisien. *Journal du Soir* 14 de mayo.)

Los progresos del célebre Schill son tan rápidos, que por donde quiera que pasa, halla adictos á su partido á todos los habitantes; no por temor, sino por amor á la justa causa que defiende.

El mismo Napoleón (el grande) parece resentirse de los impolíticos modales de Schill y de su rebeldia contra la omnipotencia còrsica, pues se digna acordarse de él en su boletín 6.º llamándolo especie de bandido: esta insinuacion es

el mayor elogio que podemos hacer de *Schill*.

Napoleón (el chico) Rey de Westfalia quiere conocer á *Schill* muy de cerca, y á este efecto ha dado un decreto el 6 de mayo, para que se lo traygan atado ó muerto, y al que le trayga esta fibra (así le nombra); recompensará con 100 francos. Hay quien cree que S. M. Gerónima va á buscarlo en la vuelta que da por sus Estados; pero otros sospechan que dexó órden para que se lo lleven á Strasburgo á fin que su esposa goze tambien el placer de verle.

AUSTRIA.

Continuacion de los boletines del ejército.

Orden del dia del ejército Imperial y Real.

BOLETIN. 12.

Quartel general de Rakaw, delante de Varsovia, 12 de abril.

S. A. R. el Archiduque Fernando, con el cuerpo de ejército de su mando, ha pasado el 15 del corriente, sin hallar resistencia, el rio Pilica, cerca de Nove Miasto, y ha entrado en el Ducado de Varsovia.

El 17, cerca de Pietrikozy y de Konie encontraron nuestras tropas al enemigo, el qual fué al instante atacado y destruido. Dexó multitud de muertos, y fuéron hechos prisioneros 2 oficiales, 1 trompeta, 16 soldados y 9 caballos.

El 19 habia tomado el enemigo una posicion ventajosa cerca de Raszyn, donde se reforzó con todas las tropas que se hallaban en Varsovia. A pesar de las dificultades del terreno, los austríacos los atacaron con su acostumbrado denuedo. La resistencia del enemigo fué muy obstinada, pero en vano. Favorecido de la obscuridad de la noche, huyó á ocultarse detrás de los atrincheramientos al frente de Varsovia.

Fué muy considerable la pérdida del enemigo en muertos y heridos: se cuenta entre aquellos el coronel del 8.º regimiento, y entre los últimos el General francés, xefe de Estado mayor, Fischer, y muchos oficiales. Un capitán de

caballería y 69 hombres fuéron hechos prisioneros: tomamos al enemigo 4 cañones, 1 obús, y muchos carros de municiones: tambien cayeron en nuestro poder 600 sables de caballería que estaban destinados para Varsovia.

Nuestra pérdida asciende á 71 muertos, 255 heridos, y 72 extraviados: entre los muertos sentimos la pérdida de tres valientes oficiales: ademas hay tambien 7 heridos.

Nuestras tropas iban picando la retaguardia al enemigo, el qual al mediodía del 20 se hallaba enteramente encerrado en Varsovia. Por evitar daños á la ciudad, propuso el Archiduque al Comandante enemigo que se entablasen negociaciones: se concluyó, pues, un tratado por el qual se obligó este último á abandonar la ciudad de Varsovia, y salir de ella el 23 á las 5 de la tarde.

BOLETIN 13.

Orden del día del ejército Imperial y Real.

Viena 1.º de mayo

De Strengberg, donde se halla S. M. el Emperador, han llegado con fecha del 29 de abril las siguientes noticias acerca de la posición y movimientos del ejército Imperial y Real: se han mandado publicar de orden superior mientras que llegan otras mas circunstanciadas.

La batalla, cerca de Neumark, de que en la décima orden del día se halla alguna indicacion, tuvo un éxito feliz para nuestras armas. En 24 de abril atacó el Teniente-Mariscal de campo Hiller con tres columnas al Mariscal Bessieres, que estaba apostado cerca de Stetten con tres divisiones francesas y una bávara, y le batió arrojándole hasta Vils Biburgo de la otra parte del Vils: un coronel bávaro, un oficial del Estado mayor, otros 30 oficiales, y mas de 500 soldados quedaron hechos prisioneros. El combate fué obstinado, y la pérdida del enemigo en muertos y heridos muy considerable. Solo los que quedaron en el campo de batalla se regulan en 10. El Teniente Mariscal de Campo Hiller no halla términos con que elogiar el ánimo y arrojo de sus tropas; particularmente los dos regimientos de infantería de Klebeck y Duc-

ca han demostrado bien de lo que es capaz la infantería cuando se arroja con resolución contra la caballería, pues habiendo atacado con la bayoneta á dos regimientos de cazadores franceses en las calles y jardines de Neumark, donde andaban mezclados unos con otros, los batieron y pusieron en total desorden. Los dos coroneles franceses que mandaban estos regimientos, y una gran parte de su tropa, quedaron muertos en el campo. Nuestra pérdida, que es mucho menor, no se sabe todavía con exactitud. Luego que S. M. tuvo aviso de este tan glorioso combate, se dignó conferir inmediatamente la cruz de Comendador de la orden de María Teresa al Teniente Mariscal de Campo Hiller.

En 25 de abril, habiéndose sabido que el ejército grande había pasado á la orilla izquierda del Danubio cerca de Ratisbona, se retiraron hácia el Inn, apostándose en Alt-Oettingen los dos cuerpos de ejército combinados al mando del Teniente Mariscal de Campo Hiller, y el 2.º cuerpo de la reserva.

El 26 marcharon estos cuerpos por Burg hausen y Braunau hácia Altheim, para estar prontos á la defensa del alto y baxo Inn.

El Teniente Mariscal de Campo Jellachich está apostado cerca de Rosenheim y Wasserburgo, y mantiene la comunicación con el Tirol, como tambien con el cuerpo del Teniente Mariscal de Campo Hiller, mediante los puestos intermedios.

El dia 26 por la tarde se vieron precisados los débiles puestos que teniamos en Passau en la embocadura del Inn en el Danubio, á retirarse á la otra orilla del primero. Al mismo tiempo se presentó una parte de la division de Le-Grand delante de Scharding, donde ya se había quitado el puente: tiró algunos cañonazos, é incendió varias casas de la ciudad, exigiendo que volbiesen á restablecer el puente, ó que abrasaria todo el pueblo. La infantería que se hallaba en Scharding impidió todavía hasta la noche el restablecimiento del puente; pero el Teniente Mariscal de Campo Dedovich, que solo tenía un pequeño destacamento de las tropas que habían bloqueado antes el fuerte de Oberhaus, y dos batallones de la Landwehr, habiendo sabido que el enemigo pasaba á la derecha del Inn por Passau, se vió precisado á abandonar á Scharding, retirándose hácia Taufkirchen.

El 27 se presentaron ya patrullas enemigas cerca de Schar-
ding : el enemigo tiene ocupada la ciudad ; pero no se sabe
que se halle con fuerzas de esta parte del Inn. No es de creer
que el enemigo intente adelantar por el camino de Iffering
por estar los cuerpos del Teniente-Mariscal de Campo Hiller
á lo largo del Inn. La vanguardia al mando del Mayor General
Conde Radeky estaba ya el 27 en Obernberg, y se avan-
zaba hácia Scharding. El 2.º cuerpo de reserva estaba en
Althein ; el resto del ejército en Weng : todo estaba dis-
puesto para avanzar, de manera que se esperaba una ba-
talla en caso de que no se retirase el enemigo al acercarse
estos cuerpos.

Del ejército grande han llegado noticias del 26. El dia
23 habia atacado el enemigo repetidas veces la parte del
ejército que se habia apostado delante de Ratisbona ; pero
esta ciudad, que ha sufrido muchísimo en esta ocasión, es-
tuvo ocupada por nuestras tropas hasta la noche.

El 24 marchó el ejército por Bruck y Chamsinser mo-
lestado por el enemigo. S. A. I. el Archiduque Generalísimo
e cogió una posicion ventajosa detras del rio Regen. Allí se le
unieron el 1.º y 2.º cuerpos del ejército, que no habian
padecido nada, con todos los demas. En esta posicion quiere
S. A. I. dar algunos dias de reposo á las tropas, cansadas
de tantos ataques, para obrar despues desde allí contra to-
dos los movimientos del enemigo, y aprovecharse de las oca-
siones que se presenten favorables á sus ulteriores empresas.
Quando enviaron esta noticia, llevaba ya el ejército dos dias
en el campo de Cham, sin que el enemigo se hubiese dexado ver.

Si se considera quán rápidos han sido otras veces los mo-
vimientos del enemigo, no se puede ménos de inferir con
muchísimo fundamento que haya sido extraordinariamente gran-
de su pérdida en los combates del 19, 20, 21, 22 y 23,
y que el órden con que se hizo la retirada á esta parte del
Danubio, le haya hecho demasiada impresion.

El armamento provincial del Tirol hace grandes progresos,
y se consolida cada dia mas y mas. El Teniente Mariscal de
Campo Chasteller se ha adelantado desde Inspruck hácia
Trento, donde, segun las noticias recibidas, se halla encer-
rado un pequeño cuerpo de bávaros y franceses. Se han

enviado al Tirol municiones y dinero. El ejército de Italia avanza sin detenerse, y ha pasado ya el Piave. Los movimientos que haga el Teniente-Mariscal de Campo Chasteller desde Trento hacia la Italia, pondrán al enemigo por aquella parte en situación bien crítica.

Se continuará.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 30 de mayo.

En uno de nuestros periódicos se ha publicado la siguiente carta dirigida á su redactor:

„ Señor : soy natural de Alemania : acabo de venir de allá ; y habiendo notado que los ingleses tienen por lo comun ideas muy inexórtas acerca de la actual disposicion de aquel pais , y especialmente del estado de la opinion pública que en él prevalece , creo hacer un servicio muy importante á mi patria y á la causa comun, en presentar algunas de las reflexiones que me ha excitado un acontecimiento muy reciente , que por las consecuencias que puede muy bien producir , merece ser mirado con mas consideracion de lo que vulgarmente se cree , y podrá ser el primer paso para una feliz revolucion que restablezca la independenciam y la libertad en el norte de la Europa.

„ Hablo de la extraordinaria determinacion del coronel Schill ; hombre ciertamente el mas á propósito para la empresa en que se ha empeñado. Porque al mismo tiempo que todos los demas comandantes militares tienen perdida su reputacion de resultas de la última guerra , ó siguen con ciega obediencia la cobarde y vacilante política de sus cortes ; Schill, que en aquella guerra era el ídolo del pueblo , conserva en toda la Alemania tal crédito , que apenas hay en aquel vasto pays persona alguna que no tenga algo que contar de su valor , de su generosidad y de sus famosas hazañas.

„ Que un coronel á la cabeza de su regimiento salga de la capital de su soberano , y por sí solo y de propia autoridad comienza á hacer la guerra al hereditario enemigo de su patria ; y que inmediatamente encuentre innumerables sequaces que se le reúnan , es un acontecimiento inaudito y sin

exemplar en la Alemania despues de la guerra de treinta años. Este suceso debe demostrar á los ingleses y á todo el mundo que aquel honrado pueblo, cansado del servil abatimiento y cobarde contemporizacion de sus Príncipes, está dispuesto á ponerse en manos del primero que tenga intrepidez para hacer resistencia al enemigo comue. Nadie que conozca á los alemanes, y tenga ideas de su actual disposicion, mirará como improbable el que dentro de dos ó tres meses se halle Schill capitaneando 1000 hombres; ni el que, si el Austria puede, siquiera por algun tiempo, dar que hacer á Bonaparte, Schill sea capaz de decidir esta graa contienda de un modo favorable á la libertad é independendia de Alemania y de toda Europa.

„ Pero es necesario, para que no se malogre una empresa tan gloriosa, que la Inglaterra suministre á los insurgentes armas, municiones y dinero sin restriccion alguna relativa al restablecimiento del antiguo orden de cosas. El dinero es ciertamente el socorro mas indispensable, á fin de que Schill no se vea para el pago de sus tropas en la precision de exigir contribuciones, que pueden desacreditar, y hacer menos popular la empresa. A dos clases enteramente opuestas pueden reducirse todos los secuaces de Schill; unos que por puro patriotismo aborrecen á los franceses, y llenos de entusiasmo por la buena causa han tomado las armas; y otros que han desertado de los exércitos, y solo buscan su propio lucro. Es necesario que Schill tenga á su disposicion recursos suficientes para que no dependa de los de esta última clase. Oigo decir que los alemanes desean que la Inglaterra les envíe tropas auxiliares; y seguramente, despues que ha tomado cuerpo la insurreccion, no necesitan de tal cosa. En Alemania tenemos quanta gente podamos necesitar, acostumbrada á la disciplina militar y á la guerra. En los países septentrionales, y señaladamente en los de Hesse, con dificultad se encuentra paisano alguno que no haya sido soldado. Lo único que necesitamos son medios adecuados para ponernos en estado de hacer un uso acertado de los grandes recursos que poseemos.

„ No negarémos que ha habido y hay en Alemania una variedad de opiniones y principios, que podemos mirar como

el último esfuerzo del espíritu de los tiempos antiguos contra el de los modernos; pero no se debe confundir lo que llamamos espíritu de los modernos con los que aquí se llaman *principios franceses*. Lo que llamamos espíritu de los tiempos modernos son ciertas opiniones favorables á los derechos y pretensiones del pueblo, y de consiguiente contrarias al antiguo orden de cosas. Este es el espíritu que mas generalmente reyna en Alemania, y el que está á punto de producir grandes alteraciones. Si á consecuencia de esto tratasen los alemanes de efectuar alguna revolución política, y de establecer algun gobierno central, es de desear que la Inglaterra, lejos de impedirlo, lo promueva y favorezca, no solo porque sin una autoridad civil pronto se disolveria la fuerza militar, sino tambien porque no hay otro medio de dar unidad á los esfuerzos de la nacion, y de resistir eficazmente á los franceses.

„Mr. Caning ha declarado en esta sesion que mirará como legítimo qualquier gobierno que el pueblo reconozca por tal. Lo único que falta es que el Gobierno británico no se aparte de una máxima tan liberal y tan justa &c. &c.”

— Hemos leído con la mas viva emocion la patética proclama dirigida á los españoles por la suprema Junta Central con motivo del aniversario de los patriotas que murieron en Madrid en el día 2 de mayo del año próximo pasado, mártires de la independencia de su patria, asesinados vilmente por los infames y crueles satélites del Tirano.

Sabemos con la mayor satisfaccion que el valiente y leal pueblo de Madrid no cesa de dar á conocer al intruso Rey y á su detestable corte que son vanos todos los esfuerzos con que procuran infundir los sentimientos de amor y respeto en los ánimos de los honrados españoles. A pesar de toda la vigilancia de la policia militar, los madrileños hallan medios de manifestar el inalterable odio que tienen á sus opresores. De los innumerables pasquines que con este objeto aparecen diariamente, copiaremos, para muestra, el que sigue: *Orden del dia: Napoleon en agonía.*

Sentimos que el célebre poeta y zeloso patriota Cienfuegos haya sido arrestado y conducido á Bayona.

— En la sesion de la Cámara de los Comunes, del 12 de

mayo último, se decretó poner á disposición del Rey para los gastos del presente año la suma de 51,934,912 libras esterlinas, que equivalen á mas de 300 millones de pesos.

— Va por momentos tomando incremento la insurreccion del norte de la Alemania. Los insurgentes se han apoderado de Hannóver, y todos los habitantes manifiestan los mas vivos deseos de que se les habilite para salir á campaña, y hacer la guerra al Tirano de la Europa. Se asegura que el Baron Hawker, que ha venido en el último paquebote de Heligoland, trae la comision de promover y asegurar las remesas de los socorros que los alemanes necesitan, y piden á nuestro Gobierno.

ESPAÑA.

Cádiz 18 de junio.

Hoy ha entrado en este puerto, procedente de Rivadeo y Vivero el Quechemaria español Nra. Sra. de la Capidad. Dice su capitán, Antonio Garcia de Presno, que el 24 del próximo pasado salió del primer puerto, y el 11 del corriente del segundo, distante tres leguas del otro: que á su salida entraron aquel dia á las 12 unos mil franceses en él, donde hicieron mansion tres dias, huyendo luego hácia Mondoñedo: que á la salida del segundo puerto pasó á Rivadeo, en donde no habia ya franceses, y sí solo una pequeña partida española: que en todo el Principado de Asturias habia de cinco á seis mil hombres, los quales ocupaban los puntos de Gijon, Oviedo, y Avilés: que el General Ballesteros perseguia á estos cuerpos, intimando á Oviedo que aprontase 1600 raciones, con cuyo motivo lo evacuaron los enemigos, ocupando sus alturas; en esta retirada perdieron 500 hombres y 2 cañones viejos: y que, segun el entusiasmo de los naturales, se esperaba el pronto exterminio de los enemigos.

D. Antonio Enriquez, que ha venido de pasage en el mencionado buque, diciendo lo mismo que el capitán, añade: que el domingo 10 del corriente encontró en el camino real de Gijon al patron de la falúa de Castropól, quien le dixo que el miércoles 7 habia estado en el dicho puerto de Gijon por comision del administrador de rentas de aquel puerto, que se hallaba en la ria de Bares á informarse del estado de aque-

Ha costa, y halló que los enemigos en número de 200 hombres habían evacuado aquel puerto embarcándose en lanchas, y que tuvieron que arribar á Rivadesella á causa de una fragata y un bergantín de guerra inglés, en cuyo parage fuéron hechos prisioneros por 500 españoles entre tropa y pay-sanage: y que en la villa de Avilés solo había 100 franceses, que al parecer se dirigian por tierra á buscar los que estaban en Oviedo.

SEVILLA.

Queriendo el Rey Nro. Sr. D. Fernando VII, y en su Real nombre la Suprema Junta Central Gubernativa del Reyno, dar una prueba del aprecio, que le merecen los que se dedican á la profesion de la mar, y desempeñan tan penosa fatiga, en clase de marineros, en los buques de la Real armada; se ha servido concederles, por el tiempo que estén en su Real servicio, un vestuario como el que usa la es- quifacion de las falúas, debiendo ser su duracion de diez y ocho meses, una maleta de lona para guardar esta ropa y la interior, y un coy guarnido á estilo de mar, debiendo tener el marinero las prendas menores comunes al que sirve á S. M. para poderse presentar de este modo con la decencia que conviene á los servidores de la patria, restablecer el aseo y disciplina y evitar enfermedades en las tripulaciones.

Por el Real Tribunal del Consulado de comercio de la ciudad de Valencia y escribania de D. Márcos de Cifuentes Hidalgo, se cita y emplaza á los acreedores á los bienes de D. Joaquin de Jovellar, y D. Juan Bautista Ludeña, asentistas que fuéron de maderas para el Real arsenal de Cartagena, á fin de que en el perentorio término de dos meses acudan por sí, ó por medio de Procurador, para hacerles saber la providencia dada en 15 de diciembre último en los autos de concurso seguidos en el mismo Tribunal, por la qual se aprueba la transaccion propuesta por varios de los interesados; en la inteligencia que de no ejecutarlo les parará perjuicio.

EN LA IMPRENTA REAL DE LA GAZETA.